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Меньше слов-больше дела
с ТАКИМ НАСТРОЕНИЕМ ВЫШЛИ ТРУДЯЩИЕСЯ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 

НА КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК, ПОСВЯЩЕННЫЙ ДНЮ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕНИНА

С о р к е с т р о м ,  
б е з  п а р а д а

Вчера на площадке четвертого пускового (комплекса Томского нефтехимиче- 
теого комбината—Производства этилен-полиэтилена был обычный трудовой день. 
Правда, многие подразделения постарались в день коммунистического субботни
ка навести на площадке порядок: подремонтировать дороги, разбросать остат
ки снега, лрибрать строительные материалы.

Этой же работой была занята известная на стройке бригада СМУ-15 управ
ления «Химстрой», которой руководит Руслан Ильич Плнев (ее ды видите на 
снимке).

Фото Е. Лисицына.

Это с^^ббютнее утро на ав
тостанции, откуда ежеднев
но берет начало рабочая 
смена нефтяников «Стреже- 
войнефти», мало чем отли
чалось от ебычвс'го. Разве 
что духовой оркестр, несмо
тря на моросящий дождь, 
играл в свое удовольствие, 
создавая приподнятое на
строение. Секретарь партко
ма Ю. А. Целищев, предсе
датель профкома В. Ю. Бет- 
гер—здесь же, нЭ|<автостан- 
ции. Но вместо речей они 
приготовили рабочую одеж
ду и выезжают на промы
сел как равноправные уча
стники смены. У нефтяни
ков сейчас, помимо основ
ных забот, одно общее дело 
—подготовиться к предстоя
щему паводку. Для этого 
надо привести в порядок ку
сты скважин, убрать метал
лолом, ликвидировать замаг 
зученность. Ни одна лужи
ца нефти или сеноманской 
воды не должна уйти в реки 
вместе с вешними водами.

(Семь лушпих коллекти
вов управлений несли в этот 
день почетную трудовую ва
хту. Этой чести они удостое
ны по итогам работы в пер

вом квартале и результатам 
экспресс-соревнования. На 
первом промысле почетные 
алые ленточки в присутст
вии всего коллектива были 
повязаны лучшим операто
рам из бригады В. В. |йала- 
нина. В цехе подземного ре
монта скважин № 1 отличи
лись бригады -И. В. Серу- 
хова и Н. В. Козырева. Сре
ди бригад поддержания пла- 
стовсго' давления лучшим 
признан коллектив, возглав
ляемый В. Н. Саетгареевым.

Технология нефтяного про
изводства такова, что всех 
невозможно одновременно 
вывести на рабочие места. 
Из 2.178 участников суб
ботника 1.176 непосред
ственно работали на до
бычу. А цех подготовки и 
перекачки, нефти, выдающий 
нснечную продукцию, всю 
смену проработал на сэког 
номленном демульг!аторе 
(химреагенте для очистки 
нефти) и при этом обязал
ся не потерять качество 
продукции. 300 тонн нефти 
было сД'ано нефтепроводно
му управлению по экспорт
ной группе качества,

А вот у бурового мастера

НА УЛИЦАХ 
ТОМСКА Не по обязанности

Благоустройства — забо
та общая. НС таким (настрое
нием работали горожане на 
проспекте им. Фрунзе вэзле 
историке - архитектурного 
музея. Работы хватило на 
всех и (В основном — 1чнсто 
весенней: покраска скамеек, 
мелкий ремонт, уборка тер
ритории. Заботливые руки 

ж томичей сделали город чи
ще.

i/f I ; щ

'На электрсмеханичеоком 
заводе имени В. В. Вахру
шева этот день отличала од
на особенность: у главной
проходной участников суб
ботника встречали руководи
тели предприятия. Атмо
сфера праздничного труда 
царила во всех цехах. И там 
людей встречали представи
тели администрации, греме
ла музыка, а на лацканах 
расцветали красные банты.

На этот раз коллектив 
электромеханического заво
да решил на субботнике 
главное внимание сосредото
чить на вьтуске основной 
продукции. -

Цех № 1. В общем объе
ме производства предприя
тия его продукция составля
ет 60 процентов. В пролете 
цеха на самом видном ме
сте укреплено на древке 
знамя: оно завоевано в со
ревновании среди цехов. Се
годня коллектив решил дать 
нормативно-чистой продук
ции на 20 тысяч рублей, от
числить крупную сумму из 
фснда заработной платы.

В канун суМотника 
у нас состоялся разговор с 
секретарем партбюро завода 
А. И. Любченко. Он расска
зал, что в первом цехе аб-.

солютное большинство (98 
процентов коллектива) рабо
тает бригадным методом и 
применяет единый наряд. В 
этом году весь цех перейдет 
на хозрасчетный подряд и 
будет работать на конечный 
результат. Здесь удалось 
укрепить трудовую дисцип
лину, поднять качество про
дукции.

— Интересный моимент, — 
оживляется Александр Ива
нович. — Для сборочных 
производств страны этот 
цех вьшускает сверлильную 
машинку. Однако качество 
ее было настолько низким, 
что решался вопрос о сня
тии изделия с прсиэводства. 
И тут произошло удивитель
ное: специалисты службы 
госприем'ки объединились с 
инженерно - техническими 
работниками цеха. Сообща 
они довели технологическую 
оснастку до такого уровня, 
что достигнутые параметры 
позволяют теперь предста
вить изделие на присвоение 
высшей категории качества!

Заметные изменения про
изошли в цехе с тех йор, 
как его возглавил Николай 
Филиппович Шиц. Он при
шел в коллектив в трудный 
период: входила в жизнь

госприемка, и цех № 1,как 
и весь завод, на первых ло
рах лихорадило. А тут еще 
вместо прежнего отбойного 
молотка осваивалось произ
водство новой модели — 
МО-2.

Как научить рабочих доро
жить минутой? Как заинте
ресовать в ритмичной рабо
те каждого? Николай Фи
липпович учел все, что по
требовали бригадиры. За
тем составили график сда
чи продукции и ввели еже 
дневную дополнительную 
премию за ритмичную сда
чу. За каждый день. И лю
ди увидели результат. Те
перь, если график произ
водства для бригады поче
му-то задерживается, рабо
чие сами требуют его. Bice 
спорные вопросы решаются 
гласно. КаждьШ рабочий те
перь лично заинтересован в 
конечных результатах.

А итог? Не только первый 
цех вышел из лрорыва, но и 
коллектив всего завода пос
ле длительного отставания с 
хорошими результатами за
кончил первый даартал.

П. /КОЛОТОВКИН.
★  А *

НА СНИМКЕ /А. Василье
ва: бригадир М. /А. Сторож
ко и токарь Д. И. Смирнов.

УДАРНЫЙ ДЕНЬ УДАРНОЙ НЕДЕЛИ

На улицах юбластного цен
тра в день субботника бы
ла развернута торговля. Го
рожане, занятые на благо
устройстве улиц, могли 
здесь же перекусить, выпить 
чашку горячего чая. (Это (го
же создавало праздничное 
настроение. '

Фото Е. Лисицына.

)!1енинский коммунистиче
ский субботник — всегда со
бытие. Для нашего коллек
тива ньшешняя «красная 
суббота». — событие вдвой
не. В Советском районе про
ходит трудовая эстафета, 
посвященная XIX Всесоюз
ной партийной кснфузенции. 
Так совпало, что наш «от
резок» эстафеты (каждый 
коллектив несет ударную 
вахту в течение рабочей не
дели) завершился как раз в

В СТРОЮ  ПРАЗДНИКА
^''VB Верхнекетском районе, 
как и в большинстве лесо
добывающих регионов облЕг 
сти, субботник. посвящен
ный дню рождения Ильича, 
прошел значительно раньше 
— в марте. Однако в суббо
ту на праздник труда вы
шли многие организации 
районного центра.

Коллектив передвижной 
механизированной колонны 
«Томлесстроя» в этот день 
трудился на строительстве 
двенадцатиквартирного до
ма. Рабочие и служащие 
РСУ-17 были заняты на 
разгрузке стройматериалгаз, 
пришедших в их адрес из 
областного центра. Неболь-

день коммунистического суб
ботника.

Надо ли говорить, что и к 
ударной неделе, и к суббот
нику мы готовились особен
но тщательно. Посчитали р е -. 
зервы, провели в цехах со
брания, посоветовались с 
людьми. Договорились, что 
про.межуточные итоги со
ревнования будут подводить
ся ежедневно, а 16 апреля 
— несколько раз в день. И 
вот на митинге подведены

шой коллектив связистов 
начал переоборудовать ста
рое здание «Союзпечати» 
под центр подсобного хозяй
ства.

А всего с учетом отрабо
тавших ранее лесников в 
районе приняло участие в 
коммунистическом суббот
нике больше одиннадцати 
тысяч человек.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

окснчательные итоги. За Пе
делю произведено дополни
тельно к плану 4,4 тонны 
масла, 4,5 — сыра, 7,5 — 
мороженого*. .Наиболее вы
сокого показателя добился 
цех по производству моро
женого, Маслоцех в ходе 
эстафетной недели досрочно 
выполнил план четырех ме
сяцев.

Самым же результатив
ным днем ударной недели 
стал день ленинского ком-’ 
(.иунистическ'Ого субботника.

За 16 апреля продукции 
произведено на 12 процен
тов больше, чем обычно. Бо
лее двухсот участников суб
ботника перечислили 550 
рублей заработка в фонд пя
тилетки. Отлично потруди
лись работницы маслоцеха 
А. Я. Жирнсва, Л. А. Бара
нова, работница цеха по
производству мороженого 
О. И. Барыгина, лаборант
Л, Н. Кравцова, механик
Л. М. Малинюк и многие
другие.

ВСТРЕЧАЯ ВЕСНУ
С раннего утра на ули

цах Зырянского и других 
сел района звучала музы
ка. Хотя в некоторых хо
зяйствах субботник прошел 
несколько раньше, сегодня 
все вьынли на свои рабочие 
места. Особенно М1ноголюд- 
ными были сегодня летние 
лагеря Цыгановского и Се

меновского отделений кол
хоза «Сибиряк». Сюда приг 
ехали почти двести человек 
из районного центра — ра
ботники райкома партии, и 
райисполкома, других рай
онных организаций. Онй 
провели очистку летней ба
зы животноводства от снеж
ных заносЬв. В цехи лесо-

Нам есть что записать в 
дневник эстафеты (следую
щим ее подхватывает коллек
тив кс'ндитерского комбина
та). А самое главное — на
бранный в ходе ударных 
дней ритм позволяет уже 
сейчас сказать, что приня
тое ранее обязательство — 
оправиться с планом первого 
полугодия к открытию &гесо- 
юзной партийной конферен
ции — будет не только 
выполнено, но и перевыпол
нено.

В. СИТНИКОВА, 
заместитель секретаря 
партийной организации 

маслосырбазы.

участка леспромхоза управг 
ления местной промышлен
ности вьшши сегодня все, в 
том числе и работники уп
равления.

По предварительным под
счетам, в день субботника 
было выпущено продукции 

.на 14.000 рублей, а на ра
бочие места вышли около 
десяти тысяч сельских тру
жеников.

Г. МИХАЙЛОВА.

На субботник к шефам—ва завод художественной ке
рамики пришли щкольникв Богашевской средней шко
ль».

Фото В. Вейлерта.

Стрежевского 'УВР Т. Г, 
Фаттахова настроение в 
этот день отнюдь не празд
ничное.

— Десять дней бригада 
простояла по вине управле
ния. И это в то время,, ког
да с начала года набран 
очень хороший ритм проход
ки. График соответствовал 
рекордаому, и вдруг такой 
провал, — объясняет Тал
гат Габбасович. — Сейчас 
бурение снова пошло, но- по
сле «окна» моим ребятам 
пртдется долго наверсты
вать упущенное. Когда же 
наконец будет у нас такой 
хозрасчет, который полно
стью избавит от простоев и 
безответственности!

На фаттаховцев всегда 
приятно смотреть во время 
работы. Вьтолняют они все 
технологические операции 
быстро. Для бурящей вахты 
здесь закон один: все силы 
— работе.

За вчерашнюю смену, 
по информации центральной 
инженерно - технологичес
кой службы. стрежевокие 
нефтяники добыли сверх 
плана 107 тонн сырья.

К. ЧБРНАВИН.

С ОСОБОИ ОТДАЧЕЙ
«Красная суббота». 13 часов дня. По нашей просьбе 

начало и ход субботника комментирует кандидят в члены
СП ет^С К А Я -^^^’ облсовцрофа Н. С,

— По доброй традиции этот день в трудовых коллек
тивах начался празднично: ■ участников субботника 
встречала музыка, прошли митинги. Нынче в празднике 
труда принимает участие 560 тысяч человек, из них 224 
тысячи вышли на свои рабочие места. Это несколько 
больше, чем в прошлые годы. Есть ли еще от’личие ны
нешней «красной субботы», посвященной 118гй годовщи- 

рождения В. И. Ленина и проходящей в год 
А1Х Всесоюзной партийной конференции? Да, оно — в 
стремлении потрудиться с особой отдачей полных восемь 
часов.

В наш областной штаб субботника поступила первая 
информация. Полторы нормы выполнила буровая брига
да лауреата прелши Ленинского комсомола из Стрежев- 
ского УБР Т. Г. Фаттахова, на 128 процентов — коллек
тив строителей под руководством А. Ф. Бобренева из 
треста «Томскгазстрой». А бригада Л. И: Фливенко с 
электротехнического завода за первые три часа суббот
ника сделала план на 140 процентов. Почти двойную нор- 
'М,у узке шполнил на вывозке леса транспортный комп
лекс II. В. Агафонова. Работники животноводства Перво- 
майск(зго района обеспечили прибавку молочной продук? 
тивности на 200 граммов, и надои составили по 11,2 ки
лограмма, что на 1,5 килограмма выше прошлогоднего.

___А вот еще интересные факты. Первый вылет по мар-
ш ^ т у  Томок ^Кедровый сегодня совершил грузо- 
Еои самолет «Ан-26»„ который доставил северянам четыре 
тшшы npomyiOTOB, а на обратном пути он возь1мет вахту 
нефтяников. За штурвалом самолета — коммунист вете- 
ран труда А. С. Палько. Утром в Стрежевском авиа-
предприятии два отличника Аэрофлота------ коммунисты
командиры вертолетов «Ми-8» С. А. Коняев и А. С. Сур
ков на сэкономленном в I квартале горючем повезли 
грузы для Александровской НГРЭ и нефтяников объе
динения «Томскнефть». , Дружно вышли на субботник 
в^ераны переплетно-брошюровочного цеха издательства 
«красное знамя» во главе с председателем своего совета 
А. А. Карелиным. Они решили изготовить 10 тысяч бло
ков наборов цветной бумаги.

Нынче на сэкономленных сырье, материалах, топлив- 
йо знертетвческих ресурсах обязались отработать '26 ты
сяч рабочих, шесть предприятий, 260 цехов, 770 бригад. 
'■'РОДИ них коллектив водителей автотранспортного 
предприятия треста «Томскгазстрой», ТомокЙЙ Ц К а  
вод. А по инициативе комитета ВЛКСМ комсомольцы и 
молодежь завода резиновой обуви изыскали возмож
ность на сэкономленные средства изготовить тысячу пар 
кроссовок в подарок воинам-интернационалистам из Аф
ганистана. ^

С особым подъемом трудятся и коллективы «Томок- 
агротромтраяса», пряничного участка кондитерского 
комокната. Они намерены сегодня завершить план 4 ме
сяцев'.

Словом, настроение рабочее. , Планируется произве
сти продукции больше обычного, в том числе товаров 
н у д н о го  потребления на один миллион 200 тысяч руб- 
лод. в  фовд пятилетаки будет перечислено 970 тысяч руб-

На всех объектах
ДОМОСТРОИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА РАБОЧИЙ 

ДЕНЬ НАЧАЛСЯ С МИТИНГА
1.942 дамскстфоителя вышли вчера на «красную суб

боту». и 145 помощников—студенты, пенсионеры. В Том
ске и Стрежевюм (здесь (работает подравделение ДСК) 
этажи крупнопанельных домов подрастали, как и в обыч
ные дни.

Впрочем, почему как в обычные? В субботник надо 
показать высокую пронв1водительность труда. Что и дела
ют домостроители вот уже вторую субботу — праздник 
труда проходит в два этапа.

1.636 человек вышли вчера на заводе крупяопанель- 
ното домостроения на «нраоную субботу». В том числе 
220 студещтов и пенсионеров. Лу|чше всех справились с 
щ»аз1ЦН1шными объемами работ бригады формовщиков 
Н. А. Степина, Ю. И. Кривченко, бригада бетоносмеси- 
тельяого узла С. А. Стригина.

И еще раз о прсив|водительности труда, к 12 часам 
томские монтажники смонтировали 139 элементов желе- 
зобетсшных конструкций при даевном задании 165 эле
ментов. Особенно отличилось звено И. В. Алетеандрова 
(фотографию монтажников вы М'Огли видеть во вчераш
нем номере нашей газеты). На день звену планировалось 
смонтировать 50 элементсв, а к 12 часа[м было смонти
ровано уже 46.

Две т р ^  дневного задания вьшолнили за первую по
ловину субботника бригады отделочников Героя Социа- 
листичтокого Труда М. Б. Сироткиной, Л. К. Боклаг 
М. Н. Петрухиной.

А. АЛМАЗОВ.

И милосердие...
|Подготсвка к «красцой .субботе» в Томском медицин

ском институте началась с вечера 15 апреля, когда по 
местной радиосети секретари комсомольских бюро лечеб
ного, педиатрического, фармакологического факультетов 
ознакомили студентов с планом работ на следующий 
день. Митинги на закрепленных территориях провели 
партийные организации факультетов. 100 человек уехали 

на строительство областной клинической больницы. По 
договоренности студенты работают там в счет коммуни- 
стического субботника с четвертого апреля, выезжали 
ежедневно по 25 человек с факультета после занятий.

Внеочередной выход к одиноким пенсионерам совер
шил отряд «Милосердие». 50 юношей и девушек помог
ли в этот день навести домашний, праздничный уют по- 
ж'илым и больным людям. Не оставили без внимания 
студенты детский дом «|Малютка», школы № № 10, 15, 
22. Сотрудники и преподаватели ТМИ также принимали 
активное участие в субботнике на территории института.

А. БУТАКОВ.
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«ЭЛЬБРУС» 
И ДРУГИЕ

В конце прошлого года 
Институт оптики атмосферы 
Томского филиала 0 0  АН 
ООСР присйЗрел новую элек
тронную вычи1слительную 
машину «Эльбрус». Сейчас 
заканчивается ее наладка. 
После окончательного запу
ска новой ЭВМ в эксплуа
тацию вычислительные воз
можности ВЦ института воз
растут в несколько раз. 
«Эльбрус» — машина ново
го поколения. Правильно ее 
даже называть не ЭВМ, а 
МВК —• многомашинный
вычислительный комплекс. 
Дело в тем, что путем при
соединения к «Эльбрусу» 
дополнительных процессо
ров можно увеличить ее 
бьктродействие и память в 
десять раз.

Три
диссертации

Удачно начался 1988 год 
в Сибирском физико - тех
ническом институте. За 
первые месяцы года уже 
защищены три докторские 
диссертации.

Диссертации относятся к 
различным разделам ^ з и -  
чесних наук, что отражает 
тра|ДИ1ционную мяогопро- 
фильность научных иссле
дований СФТИ. Специалис
ты высоко оценили резуль
таты исследований, обобщен
ных в докторских диссерта
циях Валерия Семеновича

Наши интервью

А пока в институте успе
шно работают два больших 
компьютера — ЕС-1056 и 
БЭСМ-6, обеспечивая не 
только потребности подраз
делений ИОА, ОКБ НО 
«Оптика», но и других на- 
-'чных учреждений Томска. 
Jдвcь имеется хороший 
банк прикладных программ, 
современное математическое 
обеспечение, удобный ре
жим работы для ученых и 
программистов

Сейчас разработки Инсти
тута оптики атмосферы в 
области автоматизации на
ходят все более широкое 
применение в организациях 
и на предприятиях Томской 
области: в объединениях
«Контур», «Полюс», на Том
ском заводе измерительной

Де.миденко. Георгия Влади
мировича Майера и Виталия 
Семеновича Корогодова. От
мечены глубокая фундамен
тальная проработка научных 
проблем и широкий аспект 
прикладных приложений за
щищенных исследований.

В диссертации заведующе
го лабораторией В. С. Деми- 
денко разработаны новые 
методы прогноза магнитных 
и термодинамических харак
теристик .металлических 
сплавов. Результаты работы 
используются в промышлен- 
нссти и Н'И'И, включаются 
в учебные курсы студентов. 
В диссертаций заведующе
го лабораторией Г. В. Май
ера разработан теоретичес
кий подход, позволяющий

аппаратуры. В само.м инсти
туте и СКВ созда
ны десятки автоматизиро
ванных рабочих мест. Бея 
создающаяся здесь аппара
тура включает в свою кон
струкцию микропроцессоры.
А для того, чтобы ЛИ'НВИДИ-
|ровать дефицит малогабз,- 
ритной и надежной элект
ронно-вычислительной тех
ники, пошли на соз
дание собственного автома
тизированного микроэлект
ронного производства. В 
следующем году оно вьшу-

дать прогноз оптических 
свойств сложных молекул.

В работе старшего науч
ного сотрудника В. С. Ко- 
рогод'ова изучены фунда
ментальные вопросы фИЗИг 
ки магнитных явлений.

В соответствии с совре
менными требованиями ис
пользование результатов ис
следований в народном хс- 
sjrilicTBe подтверждено акта- 
М1И о внедрении.

В столичном 
издательстве

в Московском издательст
ве «Энергоатомиздат» вы-

стит первые пг-ртин .миниа
тюрных вычислительных 
устройств, не уступающих 
лучшим зарубежным образ
цам.

Руководители . Института 
оптики атмосферы считают, 
что широкое использование 
вычислительной техники яв
ляется одним из важнейших 
условий успешной научной 
деятельности. И подтверж
дением этому является тот 
факт, что третий год подряд 
коллектив института завое- 
1зывает переходящее Крас-

шла в свет (монография ди
ректора научно-исследова
тельского института высоких 
напряжений при ТПИ про
фессора JB. Я. .Ушакова 
«Электрическое старение и 
ресурсы монолитной поли
мерной изоляции».

В книге рассмотрены ос
новные проблемы надежно
сти изоляции высоковольт
ных элекгрофизичеоких ус
тановок - ускорителей, лазе
ров и других. Рассмотрена 
природа процессов, вызьша- 
ющих ухудшение свойств 
изоляционных материалов 
при длительном воздействии 
электрического поля, зави-

ное знамя Совета Минист- 
ро,в РСФСР и ВЦСПС. Он 
стал победителем Всерос
сийского социалистического 
соревневания в 1987 году.

В. НИКОЛАЕВ.

НА СНИМКАХ: запуск и 
настройку дисководов прово
дит Игорь Евгеньевич Ко
лесников; в вычислительном 
центре Института оптики 
атмосферы—Марат Оржано- 
ВИЧ Тугаибаев ^ Галина Ни
колаевна Годесина.

Фото И. Потапова.

симость срока службы изо
ляции от условий ее эксплу
атации, а также прогнозиро
вание срока службы и диаг
ностика состояния изоля
ции. Книга написана по ма
териалам исследований и 
разработок, выполненных в 
НИИВН под руководством 
автора.

Издание будет полезно 
научным и инженерно - тех
ническим работникам, зани
мающимся созданием и эк
сплуатацией высоковольтных 
электрофизических устано
вок и кабелей, а также сту
дентам соответствующих спе
циальностей.

В. СЕМЕНОВ.

Знаете ли вы 
свои гены?

Человечество издревле интересовало: почему ребенок 
в чем-то похож на отца, в чем-то на мать, почему у не
го та же болезнь, что и у дедушки? То есть, как переда
ется наследственная инфо1аиация? До середины ньшеш- 
него столетия природа гена оставалась неизвестной. И 
сама генетика не всегда была в почете. Сейчас генетика 
считается одной из самых молодых и самой дешевой в 
.материальном смысле наукой. При минимальных затра
тах медицинская генетика дает (большую прибыль. Осо
бенно в здравоохранении. Ведь у трех—пяти процентов 
Rcex родившихся детей заболевания нереданы по наслед
ству. Тридцать процентов больничных коек занимают 
больные с наследственной патологией. Но на ранних ста
диях эти болезни можно выявить с помощью генетики и 
вернуть детям здоровье.

Что такое ген, «больные гены», медико-генетическое 
консультирование — об этом шла речь за очередным, 
«круглым столом», проходившим в цикле мероприятий по 
теме «Наука — народу». Как уже газета писала, меро
приятия посвящались празднованию Дня советской нау
ки и технического прогресса. На этот раз вели беседу 
за «кругль^м столом» директор института медицинской 
генетики Томского научного центра АМН СССР В. П. 
Пузырев и его сотрудники С. А. Назаренко, В. М. Сиво- 
ха, С. И. Карась. В беседе участвовал прсфессор, заве
дующий кафедрой генетики Ленинградского универси
тета С. Г. Инге-Вечтомов, приехавший в Томск для чте
ния лекций студентам.

Вначале ведущие дали ответы на вопросы, стоявшие в 
программе, во второй части уже отвечали на вопросы ди
летантов в науке и специалистов.

Неуходящая тревога за экологическое состояние горо
да проявилась и здесь. Какое воздействие оказьшают хи
мические выбросы на наследственность — этот вопрос 
был задан Сергею Андреевичу Назаренко. По этой 
проблеме сейчас проводятся интенсивные исследования 
Десятки химических соединений, которые производит на 
ша промышленность, проходя'г тесты на мутагенность 

С помощью общественного мнения и в силу неебходи 
мости наконец появилась М'ода на психотерапию, генети 
ку. Но даст ли генная инженерия для советских людей 
что-ни(^дь в обозримом будущем, скажем, в ближайшие 
25 лет? Или генетики пока останутся на первой ступени 
познания — что есть ген? Мнение Сергея Георгиевича 
Ийге-Вечтомова: биоинженерия возникла не потому, что 
надо было показать что-нибудь этакое, а потому что 
селекция не справлялась со своими задачами. Нынеш
няя биоинженерия — это отражение общего уровня тех
нологии в стране. Конечно, есть уже хорошие результа
ты, но достигать их приходится с трудом, те же гены 
для исследований закупаются за границей, а науку на 
импорте не построишь.

—Инженеры учат химию, физику, математику, но они 
мало знают в области биологии,—продолжал отвечать Ин
ге-Вечтомов иа вопросы,—Если бы биология стала обще
образовательной, то молодые люди сначала бы шли не в 
салон для новобрачных, а к генетику за консультацией, 
Пока же положение складывается таким образом, что 
даже врачи не знакомы с генетикой. В Томске институт 
медицинской генетики еще старается работать вместе с 
гинекологами, но ведь это капля в море, знания HJWHO 
эакладьшать со школьной парты, с помощью томских 
учителей.

— Но, чтобы люди обращались к вам,—донеслось с 
места, — они должны знать, что могут получить от вас. 
Планируете ли вы чтение лекций в школах, для студен
тов?

— Вы поднимаете важный вопрос, — включился в раз
говор Валерий Павлович Пузырев. — Знание, пожалуй, 
самый мощный фактор для нас, но хорошей системы 
всеобуча по генетике у нас нет, да к тому же сразу воз
никает вопрос со временем и кадрами. Очень плохо, 
что мало кто знает свою родословную. Спрашиваешь, 
какие болезни были в роду, а больной или обратившийся 
за консультацией не может вспомнить, не знает, кто был 
его прадедам.

Напоследок был задан «веселый» вопрос: наследствен
ность й талант— есть ли тут зависимость? Естественно, 
для детей образованных родителей больше шансов полу
чить навыки ум1Ств€ННОго труда, но прямой зависимости, 
конечно, нет. Было бы скучно жить, если бы можно бы
ло вычислить будущего гения.

Все-таки необразсвавнссть людей в этой области сказа
лась, в Дом ученых на «круглый стол» пришло не так 
много народу, как хотелось. Что ж, томским генетикам 
будет наукой эта, пожалуй, первая их встреча с населе
нием города. Н, ШЕРЕМЕТ.

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

ЗАВТРА В ТОМСКЕ НАЧИНАЕТ РАБОТУ 
МЕЖДИСЦИПЛИНАРНАЯ НАУЧНО-ТЕХ

НИЧЕСКАЯ ШКОЛА-СЕМИНАР «НЕПЕРИО
ДИЧЕСКИЕ БЫСТРОПРОТЕКАЮЩИЕ 
ЯВЛЕНИЯ В ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЕ».

АНОМАЛЬНЫЕ я в л е н и я ; н е п р е д в з я т ы й  п о д х о д

Подобный научный 
форум проводится а на
шей стране по существу 
впервые. В Томск съедут
ся сотни ученых самых 
разных специальностей 
для того, чтобы в дело
вой обстановке, без ажи
отажа обсудить необыч
ные и сложные для пони
мания явления, происхо
дящие время от времени 
в окружающей нас среде. 
Каковы задачи междис
циплинарной научно-тех
нической школы-семина
ра? Что может дать изу
чение непериодических 
быстропротекающих явле
ний для практики? На 
эти вопросы отвечает за
меститель председателя 
оргкомитета проректор 
по н а у ч н о й  работе 
Томскюг'о Цолилех- 
нического института иро- 
'leccop Ю. П. ПОХОЛ-
!ОВ в беседе с журнали

стом В. Фефеловым.
— Юрий Петрович, изве

стие о предстоящей школе- 
семинаре вызвало в научной 
среде большой интерес. Но 
не только среди ученых 
есть энтузиасты изучения 
необычных явлений приро
ды. Не могли бы вы попод
робнее пояснить суть иепе- 
риодических быстротфотека- 
ющих явлений?

— Действительно, интерес 
к школе-семинару большой 
У меня в кабинете в послед 
нее время телефон звонил 
не переставая. Люди из раз 
ных городов страны интере 
совались, когда будет про 
ходить школа-семинар, моЖ' 
но ли им там выступить с 
докладами. Непериодические 
быстроцротекающие явления 
по-инсму еще называют ано
мальными явлениями. К их 
числу можно отнести всем 
давно известную шаровую 
молнию, земщетрясеяие, 
мощный взрыв в небе над

тунгусской тайгой летом 
1908 года или появление и 
пролет необычных светя
щихся объектов, называе
мых НЛО — неопознанные 
летающие объекты. А еще 
людей поражают необъясни
мые самовозгорания в квар
тирах, внезапное разруше
ние самых прозаических до
машних вещей без видимых 
причин, это явление полу
чило название «полтер
гейст».

Все эти «чудеса» ставят 
до сих пор в тупик тради
ционные научные школы. 
Выяснить их причины мож
но только на основе трезво
го анализа реальных фак
тов, без предвзятого подхо
да. Аномальные события 
происходят редко, длятся 
незначительное время, и их 
почти невозможно предска
зать. Именно поэтому воз
никли трудности с исследо
ванием этих явлений. Кроме 
того, наука за последние 
десятилетия столь сильно 
специализировалась, что уз
кие специалисты нередко 
просто испытывают расте
рянность при встрече с шо
кирующими последствиями 
аномальных явлений. По их 
понятиям, раз данная хоро
шо зарекомендовавшая се
бя научная дисциплина не в 
состоянии объяснить не
обычное явление, значит, 
его как бы вообще не суще
ствует. Так спокойнее.

— Все, о чем вы говори
те, хорошо подтверждает цс- 
торня изучения НЛО в на
шей стране. Не раз круп
ные ученые публично назы
вали всех свидетелей, наб
людавших пролет неопознан
ных летающих объектов, су
масшедшими либо патоло
гическими лгунами. В прес
се можно было прочитать, 
что энтузиасты изучения 
НЛО чуть ли не агенты ям- 
периалнзма, культивиру

ющие «буржуазную лжена
уку».

— Думаю, что такой под
ход уходит безвозвратно в 
прошлое. Так же, как неле
пые обвинения отечествен
ной кибернетики и генетики 
в потворстве буржуазнаму 
идеализму. Гласность ока
зывает благотворное влияние 
и на науку. Вы затронули 
тему НЛО. Кстати сказать, 
их теперь принято называть 
неотождествленные летат 
ющие объекты. Они извест
ны тысячи лет, но до сих 
пор их природа не выяснена. 
Существует несколько де
сятков гипотез, однако ни 
одна из них не получила су
щего признания. Пожалуй, 
на первом месте стоит ги
потеза о плазменной прирог 
де НЛО. Эти плазменные 
обраэсвания могут возни- 
■кать в атмосфере под дей
ствием мощных ИСТО.ЧНИКОВ 
энергии — будь ТО земле
трясения, магнитные бури, 
грозы и так далее.

По показаниям очевидцев, 
НЛО движутся , по самым 
прихотливым траекториям, 
выпускают световые лучи, 
оставляют при приближении 
к поверхности Земли обо
жженные ггтки деревьев, 
примятую траву. Кстати ска
зать, в местах контакта пла
зменных образований с Зем
лей не раз обнаруживались 
изменения химического со
става грунта.

Должен заметить, что од
ной из самых экстравагант
ных гипотез является пред
положение о том, что НЛО 
— зонды инопланетных ци
вилизаций. Понять этот под
ход можно: человечеству не
уютно чувствовать себя’ оди
ноким во Вселенной. Сама 
по себе эта гипотеза не про
тиворечит законам природы, 
но сторонников у нее сейчас 
немного.

— Мне не раз приходи
лось слышать от серьезных 
специалистов, что большин
ство, если не все случаи 
наблюдения НЛО, объясня
ются оптическими эффекта
ми в атмосфере н техниче
скими эксперимевтамн, а

также запусками спутни
ков.

— Эти слециалисты ло
мятся в открытую дверь. 
Давно установлено, что от 
90 до 95 процентов таких 
наблюдений именно так и 
объясняется. Нас же инте
ресуют оставшиеся несколь
ко процентов — истинные 
НЛО, если говорить о них 
как об аномальных явлени
ях.

— Юрий Петрович, а по
чему эта школа-семинар бу
дет проходить именно в 
Томске?

— Ну, во-первых, нужно 
сказать спасибо расширя
ющейся демократизации наг 
шего общества и науки — в 
частности. С1кажем, лет пять 
назад об организации такого 
мероприятия речи быть не 
могло. Многие ученые и лю
ди других сфер деятельно
сти занимались исследова
ниями аномальных явлений, 
но делали это тайком, <5оясь 
прослыть чудаками. А то и 
могли получить ярлык по
хлеще. Сейчас же научное 
сообщество в целом благо
склонно стало относиться к 
постановке вопроса об изу
чении аномальных явлений. 
Хотя скептиков хватает.

Идею организации школы- 
семинара поддержали такие 
организации, как Всесоюз
ный совет научно-техниче
ских обществ, Томский фи
лиал СО АН СССР. Мин
вуз РСФСР. Да и один спи
сок членов оргкомитета о 
многом говорит. Председате
лем оргкомитета школы- 
семинара является академик 
В. Е. Зуев. В оргкомитет 
входят также член-коррес
пондент АН СССР В. С. 
Троицкий, академик АМН 
СССР Н. В. Васильев, летг 
чики-коомодавты П. Р. По
пович, Г. М. Гречко, Н. Н. 
Рукавишников, академик 
АН СССР А. Л. Яншин, 
академик АМН СССР В. П. 
Казначеев, академик АН 
УССР Г. С. Писаренко и 
другие известные ученые. 
Возможно, не все они смо
гут принять непосредствен
ное участие в работе шнолыг 
семинара, но их поддержка

весьма знаменательна. Под
черкну, что большое содей
ствие оказал нам отдел нау
ки и учебных заведений 
Томского обкома КПСС.

Томск выбран местом про
ведения школыгсеминара 
прежде всего потому, что 
здесь накоплен значитель
ный опыт изучения ано
мальных явлений энтузиа
стами. Несколько лет назад 
здесь была организована 
группа по изучению ано
мальных явлений в омружаг 
ющей среде. Возглавил ее 
молодой кандидат техниче
ских наук В. И. Лунев. Эта 
группа собирала свидетель
ские показания от очевидцев 
аномальных явлений, систе
матизировала их, вела при
борные разработки. Затем в 
ТПИ была создана лабора
тория природно-техногенных 
электромагнитных систем. 
Ее руководителем стал тот 
же В. И. Лунев. За послед
ние годы членами группы, 
куда входят представители 
самых разных специально
стей, и сотрудниками лабо
ратории получен ряд важ
ных научных результатов.

— Юрий Петрович, нес
колько лет назад в област
ной газете «Красное зна
мя» был опубликован мате
риал о расследования чле
нами группы аномального 
явления, происходившего в  
одной из квартир Томска. 
Чем там закончилось дело?

— Да, действительно, в 
одной квартире обычного 
панельного дома стали по 
ночам происходить необъяс
нимые взрывы. Хозяева се
бя стали плохо чувствовать. 
Члены группы В. И. Лунева 
оказались единственными, 
кто смог оказать реальную 
помощь пострадавшим. Они 
обследовали квартиру, уста
новили истинную причину 
взрывов и приняли меры по 
их прекращению.

— Когда читаешь про
грамму школы-семинара, об
ращаешь внимание на очень 
широкую тематику докла
дов.

— Все открытия сейчас 
делаются на стыке наук. А 
изучение аномальных явле

ний вообще невозможно 
без междисциплинарного 
подхода. Поэтому пленар
ные заседания будут прохо
дить по таким разделам; 
философско г методологиче
ские подходы, атмосфера 
Земли и космическое прост
ранство, лито- и гидросфера 
Земли, биологические систе
мы, технические объекты, 
методы наблюдения, контро
ля и экспериментального 
исследования. Ца секционг 
ных заседаниях будут за
слушаны сообщения по кон
цептуальным подходам и ги
потезам аномальных явле
ний, приборной регистрации, 
биологической индикации и 
феноменологии. Будет рас
смотрена и проблема объек
тивизации случайных наблю
дательных данных.

— Немалое число докла
дов посвящено проблемам 
биологии. Видимо, это не 
случайно?

— Да, дело в том, что 
аномальные объекты часто 
оказывают влияние на био
логические объекты, в том 
числе «а человека. Причем 
не всегда благоприятное. 
Скажем, описаны многочисг 
ленные случаи, когда под 
действием полей плазмен
ных объектов (так я назову 
здесь НЛО) человек был 
как бы парализован или те
рял сознание. Сходное дей
ствие оказывает подчас и 
обычная шаровая молния. 
В о з м о ж н о ,  механизмы 
здесь одни и те же. Воздей
ствуют на человека и жиг 
вотных электрические и маг
нитные поля — как природ
ные, так и искусственного 
происхождения, землетрясе
ния. Исследователи выяви
ли на поверхности Земли 
особые патогенные зоны, где 
все живое угнетается. Так, 
животные в коровнике, пог 
строенном на пересечении 
таких зон, будут болеть и 
давать мало молока. Все 
это нужно знать в деталях 
для предотвращения ущер
ба.

— Влияют ли аномаль
ные явления на технику?

— Таких случаев описа
но и исследовано множест

во. При полете НЛО неред
ко глохнут двигатели авто
машин и самолетов, перего
рает электронная аппарату
ра, происходят сбои в рабо
те ЭВМ. На такие трюки 
способны шаровые молнии 
и даже некоторые яркие 
болиды. Наше время насы
щено техникой, и ясно, что 
обеспечить ее безопасность 
без знания конкретных ме
ханизмов аномальных явле
ний невозможно. Представь
те, что под действием полей 
шаровой молнии выйдет из 
строя аппаратура защиты 
атомной электростанции... 
Наблюдения же показыва
ют, что в последние десятиг 
летия частота аномальных 
явлений возрастает. Не свя
зано ли эго с увеличением 
выделения антропогенной 
энергии и загрязнением ок
ружающей среды?

—- Что вы лично ждете от 
школы-семинара?

— Не думаю, что на нем 
будет получен ответ на все 
волнующие нас вопросы. Но 
там пройдет плодотворная 
дискуссия, будут найдены 
точки соприкосновения спе
циалистов разного профиля,, 
в какойгто мере выработан 
общий язык. Это необходи
мая стадия для дальнейших 
исследований. Думаю, что в 
результате будут намечены 
пути координации работ по 
изучению аномальных явле
ний и использованию полу
ченных знаний на практике. 
Уверен, что при обсуждени
ях будут высказаны самые 
необычные точки зрения. 
Это не страшно. Страшны 
застой научной мысли и 
молчаливая боязнь выдег 
литься из общей массы.

Разумеется, ряд подходов 
может не оправдать с^ я . 
Некоотёкхные гипотезы са
ми собой отсеются, не вы
держав конкуренции с пра
вильными и плодотворными. 
Это и будет демократичное 
научное соревнование. Не 
следует запрещать никакие 
исследования. Чем наука 
свободнее, тем она быстрее 
развивается к общей пользе.

ссНЕ Д О СУГ»
в  ко1рреспонденции под 

этим названием, опубли- 
кованней 15 марта 1908 
года, речь шла о недо
статках в бытовом и куль
турном сбелуживании 
строителей четвертого 
пускового компле1кса 
ТНХК, живущих в обще
житии № 3 управления 
«Хи'мстрой». Редакция 
получила оттает, подпи
санный председателем 
профсоюзного комитета 
управления! «^Химстрой» 
Н. А. Ярковым, в кото
ром говорится, что в пуб
ликации правильно отме
чены недостатки в орга
низации быта и свободно
го В'рюмени стрюителей, 
что явилось следствие.м 
невнимательного отноше
ния со стороны общест
венных организаций и хо- 
цяйртвеннык руководите
лей, Через два дня 
состоялась встреча руко
водителей партийного и 
профсоюзного комитетов, 
представителей строи
тельных и монтажных 
организаций с прожива
ющими в общежитии. 
Приняты меры по обес
печению холодной водой 
верхних этажей здания, 
проверена и работает 
радиофикация, возобнов
лен показ кинофильмов. 
Медицинское обслужива
ние поручено поликлини
ке ТНХК. Решен вопрос, 
об открытии в общежи- Y 
тии столовой. Определен 
план культобслуживания, 
обновлен и пополнен 
книжный фонд в библио
теке.

От редакции. Недавно . 
наш . корреспондент еще 
раз побьшал в общежи
тии. Действительно, мно
гие вопросы решены или 
находятся в стадии раз
решения. Есть вода на 
девятом этаже, в холле 
появился еще один биль- 
ярднъгй стол1, показыва
ются, правда, не так ре
гулярно, как было обе
щано, кинофильмы. В 
материале «Недосуг» го
ворилось еще и о факте 
распития спиртного в сте
нах общежития. Как вы
яснилось в разгеворе с 
жильцами, эта проблема 
до сих пор стоит очень 
остро. До поздней ночи 

прекращаются Щум, 
ругань, а то и драки. 
■Кс1свенны11у( подтвержде
нием «неспокойной» жиз
ни в общежитии служат 
пустые бутылки и фла
коны, в большом H0.rhHf 
честве разбросанные од ' 
окнами.

Очевидно, назрела необ
ходимость решения проб
лемы силами самих жиль
цов, наиболее сознатель
ными из них. Иначе жи
вущие в общежитии бу
дут и дальше чувствовать 
себя временщиками, от
городившись от ответст
венности за свой пусть 
временный, но дом. Пси
хология «после нас хоть 
потоп» у строителей Не- 
фтехима недопустима.

Кокие

перспективы 
у Порбиго?

Работники института 
1«Томскагрстром)про1е::к1т» ,, 
выдали заказчику — ot-V, 
делу по делам строитель
ства и архитектуры обл
исполкома — генераль
ный план развития 
с. Парбиг Бакчарского 
района.

Только первой очере- 
ДЬЮ генплана, рассчитан* 
ной на десятилетие, пре
дусмотрено стройтельст- 
во ряда производствен
ных о(И>ектсв, в первую 
очередь — животновод
ческой фермы на 400 го
лов крупного рогатого 
скота. Намечается также 
строительство ряда жи
лых и социально - куль
турных объектов. Это 
комплекс секционных 
двенадцатинва;рти р н ы х 
жилых домов. Дом куль
туры, детский сад на 140 
мест — все в кир
пичном исполнении. На
мечено построить новое 
здание начальной школы, 
аптеку в комплексе с 
поликлиникой, а еще — 
по просьбе сельсовета — 
Дом пенсионеров. В про
изводственной зоне рр-ч 
шено построить общее'!-' 
венный центр.

Главный инженер про
екта—Л. М. Прилуцкая, 
ответственный исполни
тель — Л. В. Бабино- 
вич.

Т. ИВАНОВА.
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ШКОЛА: отмечать
праздники делом, а не 
формальной шагистикой.

СЕМЬЯ: родители при- 
знаются, что бессильны 
отвратить детей от плохо
го, но во всем винят... 
школу.

ОБЩЕСТВЕ Н Н О С Т Ь: 
как случилось, что СПТУ 
в пос. Самусь осталось 
без внимания.

ПОДРОСТОК
у  у ч и ли щ а

Монологt

школьника

— На месте шагом марш!
— раздается команда в 
спортишыж и актовых за
лах всех томских школ. На
чались традигщснные смот
ры строя и песни. Они, как 
считают многие взрослые, 
укрепляют чувство патрио
тизма, повышают сознатель
ность и сплачивают коллек
тив. Но...

— KoMiy нужны эти фор
мальные смотры? Зачем де
вочек в течение десяти лет 
заставлять псднимать негу 
на 15 сантиметров от пола? 
Что нужнее в армии — 
умение маршировать или 
яодтягиваться на турника?
— такие всогласы можно 
было часто услышать от

ОНИ ИДУТ
из ГОДА в год

старшеклассников школы

№ 32. Три месяца продол
жались споры. Появились 
конкретные предложения, 
например провести военно- 
спортивную эстафету. Ивсе- 
та1ки 20 февраля был смотр. 
Для всех классов—с первого 
по десятый. Правда, было 
объявлено, что смотр — де
ло добровольное, поэтому 
один девятый не выст|упил. 
Какие обвинения повалились 
ему на голсву:

— Вы нарушили тради
цию школы! Не захотели по
чтить память погибши:х во 
врем!я Великой Отечествен
ной войны! Позор 9-му «г»!

А как можно почтить па
мять поворютами направо и 
налево? Погибшим томичам 
это не нужно. По-моему,

вместо надоевших смотров 
стоит провести субботник по 
уборке улицы 19-й гвардей
ской дивизии, над которой 
шефствует школа...

Омотры строя и песни, - 
как они появились? Из про
граммы по военно-патриоти
ческому воспитанию? Но не 
воснитывают они ни воен
ной дисциплины, ни тем бо
лее чувства патриотизма. 
Зато превратились в тради
цию. Будут они и через гсд, 
и через два, и через три. 
Но, может, стоит их заме
нить настоящим делом? В 
котором нашлось бы место и 
хорошей советской песне...

М. МИТРЕНИНА, 
девятиклассница школы 

№ 32.

есть история
РАЗМЫШЛЕНИЯ о  СУДЬБЕ СПТУ № 3 
ПОСЛЕ ТЕЛЕВИЗИОННОЙ ПЕРЕДАЧИ

...На экране телевизора перед авторитетной комис
сией в зале ПИТОМ1ЦЫ училища. Напрасно ожидал я отг 
кровенного диалога, который пролил бы свет на пр^ле- 
му, почему училище стоит на грани развала.

Диалога не получилось, хотя ведущий отчаянно ста
рался его вызвать. Не получилось потому, что те, кто 
сидел ,в президиуме, и говорили нехотя, и всячески избе
гали главного: как могло случиться, что СПТУ № 3 ста
ло рассадником преступности в поселке Самусь, что ре
бята бросают учебу и едут по до1мам, что ни школа, ни 
родители не желают посылать туда своих детей, что учи
лище лишено самой элементарной заботы местных и рай
онных общественных организаций, парткома, комсомола 
и дирекции базы флота.

Что касается ребят, сидевших в зале, то лишь одно
му из них был задан вопрос: <Что заставляет тебя
заниматься воровством, хулиганством?». После раздумий 

тот дал ответ: «Нечем заняться». В поселке стали обыч
ным явлением драки между местными подростками и 
учащимися училища, взаимная вражда и отчужденность.

Секретарь парткома базы флота пытается убедить, 
что работа ведется, что созданы в училище кружки, что 
столько-то раз заменяли секретарей комитета комсомола, 
что проведены мероприятия... И тут же— что у училища 
нет традиций. У него, мол, такое же было и прошлое.

Неправда! У Самусьского ОПТУ № 3 (бывшего в 
прошлом ремесленного училища № 12)—замечательные 
традиции, о которых учащиеся сегодня должны знать. 
Одно из старейших в области училищ — Самусьское — 
создано в предвоенные годы. В Томске, да и в поселке 
Самусь, и поныне живут и трудятся ветераны этого учи
лища, набора 1938—1043 годов.

...Никогда не забуду радости по поводу приема меня 
в это училище в 1930 году. Попасть в него было непрог 
сто. Сверстники нам, семиклассникам, завидовали. У на
селения поселка в те годы мы цользовадис% уважением 
и каким-то особым вниманием. Нам выдавалось две 
формы — рабочая и выходная, и без формы никто не 
ходил. Группы токарей, судомехаников, слесарей-мотог 
ристов. столяров-рулевых, котельщиков жили одной се
мьей и в друзкбе с местными поселковыми ребятами. ПЬг 
чти весь рабочий инструмент себе мы делали сами. Сами 
ремонтировали станки и оборудование.

Началась война. Не хватало металла, топлива, об
мундирования. Ухудшилось питание. Но никто не роп
тал, С судов флота и с завода кадры специалистов ухо
дили на фронт. На их место и до конца войны вставали 
учащиеся ремесленного училища № 12, пареньки 15— 
16 лет.

Однажды нас, группу токарей, от станков направили 
на пароходы кочегарами. Два ог^мных котла и... 12 часов 
вахты. Вот уж поистине «на палубу выйдешь, сознанья 
уж нет...». Ремесленники ремонтировали и готовили к 
навигации суда и баржи. выполняли военный заказ 
фронта.

А разве забыть мне зачетную выпускную работу по 
окончании училишд, которую выполнял в Моряковке. 
Доверили выточить гребной вал к пароходу «Фрунзе». И 
выполнил на «отлично». Такие же результаты были у 
моих друзей Букина, Гранцевича, Кухина, Миничева, 
Кухтерина и многих других. Такие результаты были пог 
тому, что нас учили и постоянно думали о нас замеча
тельные мастера-наставники Кухин, Рукавишников, 
Лобастов, Корсаков, Вершинин, Никитин. Потому, что в 
училище почти ежедневно бывал директор завода и ста
рался помочь, чем мог. Потому, что у нас частыми гостят 
ми были участники гражданской войны, работники рай
кома комсомола, райкома партии. Потому, что нас как 
за своих детей считали прославленные капитаны флота 
Пекарский. Мошкин, Верзаков и другие. Пото.му, что мы 
каждый день были заняты чем-то полезным, а директор 
училища Мищенко и завуч Романов не уходили из учиг 
лища раньше отбоя ко сну.

Разве забудешь, как после рабочего дня мы кидались 
к «тарелкам» репродукторов и с ' тревогой и жадностью 
вслушивались в слова Ю. Левитана о новостях с фронта: 
«Сегодня наши войска после ожесточенных боев с про
тивником...».

Разве забыть, как в училище прибыло около сотни 
эвакуированных из Гомеля учащихся ремесленного учи
лища. Эшелон в пути следования бомбили. Шаленные 
войной, лишенные дома и родины, ребята тепло были 
приняты и вместе с нами до конца переносили все тягог 
ты и лшления военного лихолетья. Вез преувеличения 
окажу; в том, что речники Обского бассейна успешно 
справлялись с планами военных лет, большая заслуга ре
бят из ремесленного училища № 12.

Не забыть, как большую группу токарей из училища 
направили в г. Томск, на только что прибывший из Моск
вы ГПЭ-б, где еще не все станки тогда работали под 
крышей, как оттуда позднее поехали на фронт, как мно
гие КЗ нас и воевали в одной части... (Сегодня лишь еди
ницы из них живы, они свято хранят память о тех годах 
на всю оставшуюся жизнь.

У училища есть история! И очень жаль, что руково
дители базы флота сегодня не считают нужным воспи
тывать молодых рабочих на лучших традициях, в угоду 
спокойной жизни стараются не за1мечать возникающих 
проблем в учебе и быте учащихся, ищут способа избаг 
виться от тех, кто стал «трудным».

— Если бы мы вовремя смогли убрать из училища 
тех, кто дает нам преступления, то процент показателей 
был бы у нас получше.

И это говорит директор базы флота В. В. Амосов?! 
Он не сказал, почему в училище много ребят из 
Казахстана и Узбекистана и почти нет ребят из семей 
томских водников. Считаю, что многим в пос, Самусь и 
в Томском районе надо очнуться от благодушия в отно
шении училища. Ведь речь идет о судьбах детей-подростг 
ков, молодого поколения рабочего класса, вступающих в 
жизнь в годы перестройки. Что они скажут о своем учи
лище через 10—20 лет? Положение не изменится, если 
лицом к училищу не повернутся партийные, про^ою з- 
ные, комсомольские организации, местный Совет, обще
ственность, хозяйственные руководители, ветераны—все, 
кому положено по долгу и совести быть повседневно в 
среде молодежи, а не ходить к ней в гости только по 
торжественным дням.

Г. м и н я ш и н ,
член областного совета ветеранов, выпускник Са- 

иусьского |ремеслеивого училища 1942 года.
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Прошел полуфинал. КВН меж
ду школами города. Соревнова
лись школы-победители районных 
КВН, из Ленинского района шко
ла Лй 14, из Октябрьского — 
№ 26, Как сказал бы спортивный 
комментатор, борьба шла с пере
менным успехом, разница была в 
десятых балла. Когда подсчет бал
лов был окенчея, оказалось, что 
лидирует 26-я школа с преимуще
ством в 0,1 балла. Победителей 
определило голосование, за Ле
нинский район проголосовали три 
члена жюри, за Октябрьский — 
один. И это справедливо; номера 
14-й школы были гораздо проду
маннее и острее, ребята показали 
маленький спектакль, затрагиваю
щий прс^лемы современной шко
лы и школы будущего. У соперни
ков выступление было построено 
в виде звонкой, задорной и весе
лой агитбригады. Жюри оценило 
хорошую подготовку школы № 26, 
но отдало предпочтение проблем
ной программе 14-й школы.

И. ЩЕГЛИК.
НА СНИМКАХ автора: момен

ты КВН.

Родительское письмо

ПОМОГИТЕ СПАСТИ СЫНА
Сесть за это письмо меня 

заставила беда. У нас трое 
детей: даа сьша и малышка- 
дочь. Семью не назовешь 
неблагополучной; не пьяни
цы, не тунеядцы, всю жизнь 
с мужем прожили честно. И 
дети как дети. Но только 
сьщевьям Исполняется 13 
лет, тут и Начинается нелад
ное. Старший сбежал из до
ма (слишком строгие роди
тели!). и куда я только не 
обращалась за помощью i— 
в комиссию по делам несо
вершеннолетних, в психо
диспансер, к вам в редак
цию... Помощи — ниоткуда. 
Теперь наш старший сьш в 
колонии, пишет оттуда 
письма, полные раскаяния.,

И вот другая забота, 
младший. Бм,у сейчас 13, 
учится в седьмом классе. К 
учебе у него никогда рве
ния не было, почерк безо
бразный, ничего не читает, 
ака1вия почти на нуле'. Ему 
трудно учиться, многое за
пустил, так что почти не- 
|н;0зможно наверстать упу
щенное. К тому же нелЬ-

Возьмите на заметку-

седлив, дерзок с учителями. 
Короче говоря, лодырь, 
двоечник, грубиян. Но он, 
пока еще не бандит! Кроме 
двоек, записей вроде «не 
вьшолнил...», «не сделал...», 
«грубил...», замечаний о 
конкретных серьезных про
ступках у него в дневнике 
нет.

Ньшче в его 'классе новая, 
очень хорошая классная ру
ководительница. Теперь сын 
«снижает» Людмиле Серге
евне успеваемость, «разлага
ет» класс. «портит лицо» 
одной из лучших школ в 
городе. И наилучший выход 
— выгнать его. Директор 
школы намерен поехать к 
психиатру, наверное, поста
рается убедить врача, что 
мальчик умственно и пси
хически неполноценен.

Что же делать сьшу? Пе
ред ним открьшается «ши
рокая» дорога — в колонию 
для несовершеннолетних. 
Нет, он пока еще ничего не 
натворил, но, когда его вы
ставят из школы, ему при
дется распрощаться и с сек
цией борьбы, где, он, кста

ти, занимается четвертый 
год, занимается успешно, 
имеет много грамот. ЕЗму 
будет где применить прие
мы борьбы, если его выго
нят из школы. Когда в шко
ле не могут ,найти с парнем 
общий язык, подвалы быст
ро находят таких, как мой 
сын; та.м, в подвалах, хоро
шие «психологи».

Мне страшно за сына.
Я постоянно читаю в га

зете страницу «Подросток»: 
вы многим помогаете. Помо
гите спасти сьша, не дайте 
ему пойти по пути старше
го брата...

'  С уважением Т. К.
От редакции. В письме 

есть адрес, фамилия, но.мер 
школы. Журналист побыва
ет в этой семье, в этой шко
ле. Но исповедь матери мы 
вьшоси'М на совет читате
лей. Хотим обратить вни
мание на тот факт, что ав
тор письма практически ни
чего не пишет о влиянии 
семьи на подростка. Опять 
будем во всем винить шко-
Л|У?..

Письмо ветерана

МОИ ПОМОЩНИКИ
Пишу вам, чтобы поблаго- 

Щарить свсйх помощников 
за внимание, за заботу о 
нас. старых людях. Нам с 
женой уже по семьдесят 
шесть, порой трудно быва
ет, И не раз помогали 
школьники: отгребали снег, 
колол» дрова, носили воду 
из колонки (которая, кста
ти, далековато от дома и 
работает с перебоями). Спа
сибо ребятам!

Школьники — А. Шуруб- 
кин. А, Пеж-емский, Т. Куз
нецова, К. Акулов, О. Вто- 
рушияа, Н. Галушкина, 
Т. Валишева, Ж. Авдеев, 
Л. Кулина, А. Алячия — 
учащиеся 7-го и 8-го клас
сов МорякоЕской средней 
школы — пример другим и 
большая радость для стар
ших. Спасибо их родителям. 
Спасибо и тем педагогам, 
кто воспитал в ребятах лю
бовь к труду, доброе отно
шение к людям.

С почтением
ТЕМАСКОВ 

Михаил Лукич, 
инвалид войны, 

пос. Моряковка.

О чем спор!!

по поводу ТРЙКО
«Уважаамая редакция, про

читал в «Красном знамени» 
ответ заведующего гороно 
Р. К. Ларичева на вопрос 
Еюсьмиклассницы о 4>изкуль- 
турной форма и весь вечер не 
мог успокоиться. В последнее 
время вопро): {о спортивной
форме девочек /старших клас
сов неоднократно поднимался 
и в  «12-м этаже» — програм
ме телевидения, — и на радио 
в «Юности», 'и везде ответ был 
определенный: |1усть занима
ются в удобной им форме. 
Объяснения простые и ясные: 
покупка стандартной для 
всех одежды приводит н до
полнительным расходам, и а 
конце концов девочки в этом 
возраста могут просто стес
няться окружающих. А Лари
чев все-таки говорит: «Жела
тельно в одной форме».

ю. румяное,
и нженер<троитель.

В Томске более пятидеся
ти общеобразо'вателкных 
школ, и, наверное, во мно
гих возникал конфликт, о 
котором '  пишет наш чита
тель. А вот Как его разре
шать в каждом конкретном 
случае? Рассказывает девя
тиклассница школы №8 Оля 
Подковка:

— В нашей школе стар
шеклассницы занимаются в 
трико, и вспросов по пово
ду формы почти не возни
кает. Только изредка учи
тель, видимо, для самоуспо
коения, иачинает: «Девуш
ки, ваша форма для заня
тий — футболка и...». «Три
ко», — заканчиваем мы хо
ром.

Два года назад о форме 
нам напоминали на каждом 
занятии. И одними напоми
наниями дело не кончалось. 
За неподчинение вызывали 
к директору, ставили двой
ки за поведение, снижали 
оценки по физкультуре. Но 
мы сопротивлялись до по
следнего. В конце концов 
нам уступили.

Сейчас знакомые из дру
гих школ, узнав, что мы хо
дим на физкультуру в три
ко и нас за это не ругают, 
говорят, что нам сильно по
везло. Повезло в том плане, 
что повели мы себя реши
тельно и организованно, что 
учителя все-таки поняли 
нас. В каждой школе 
возможно такое.

МУЗЫКА ВЛЕЧЕТ
Весна для школьников — 

время вьгоора дальнейшего 
пути. Если ваш сын или 
дочь любят быть заводила
ми различных игр, если сын 
не дает спать соседям, иг
рая на гитаре или слушая 
магнитофон, а дочь раздра? 
жает тем, что долго крутит
ся перед зеркалом и строит 
разные мины, посоветуйте 
им подать документы в 
Томское культурно-просве
тительное училище. Все по
добные «художества» для 
ребят из этого училища 
считаются нормой.

Сергей Зырянов уже при
вык к тому, что у него дол

жно быть музыкальное об
разование. С пяти -лет зани
мался с частным педагогом, 
параллельно со средней 
ц ^ л о й  учился в музыкаль
ной. Не все выходило глад
ко. Хотел уже было заб1ю- 
сить фортепьяно, да cnaci^o 
маме: объяснила, поддерг 
жала, и Сергей остался с 
музыкой. После восьмого 
класса поступил в музы
кальное училище, проучился 
один семестр, бросил, пол
года работал, затем снова 
поступил в музучилище, те
перь вместо дирижерско-хо
рового на оркестровое. Про
учился семестр й перевелся

в культурно-просветительное 
училище. Ничего не ска
жешь, долго искал свое ме  ̂
сто, тревожил родителей, за
то теперь уверен; доучится 
до конца и будет «образо
вываться» дальше—в Кеме
ровском институте культуг 
ры.

Краткая послешкольная 
биография Сергея — не сов
сем типичная для училища. 
Приходят сюда и сразу по
сле восьмилетки, выпускни
ки музыкальной школы и 
те, кто культурным цроовег 
тительством решил заняться 
недавно. Но одна особен
ность у училища есть. Ее

назвали первокурсницы 
Наталья Денисова и Алена 
Конева. Те, кто учится 
здесь, должны уметь обща
ться с людь1ми. Так, Алена 
с Наташей и другие ребята, 
всего 32 человека, все три 
года учебы будут ездить в 
село Воронино, где построен 
прекрасный клуб, а работг 
ников не хватает.

В училище учатся хоз- 
стипендиаты, потенциальные 
работники клубов нашей об
ласти. Андрей Куринский, 
например, заранее прикиды, 
вает, что бы он изменил в 
своем Нарыме, чтобы лют 
дям жилось интереснее.

Училище располагает хо
рошо оборудованными учеб
ными классами, актовым и • 
танцевальным залами.

Н. НИКОЛАЕВА.

^ Е Ж Л У н а г » € ш н а Я / ^

1 Н Я » О Р М ^ Ц И Я

\впо1»тБ ^ ы  Т А С С  с о о в щ ,а н » т

Международный
аэрокосмический

ГАВАНА. Почти пятая часть кубинской террито
рии стала объектом комплексных исследований в 
ходе международного аэрокосмического экспери
мента «Карибе—Интеркосмос-88», проводящегося с 
20 марта по 20 апреля с участием специалистов 
Кубы, (Х!СР, Польши, Болгарии и ГДР.

Советская орбитальная станция «Мир», два ис- 
кусстведаых спутника Земли серии «Космос», са
молеты и корабли, оснащенные научно-исследова
тельской аппаратурой, и ряд наземных научных 
станций задействовано' в этой крупнейшей в истог 
рии Кубы программе дистанционного зондирования 
ее территории.

Международный коллектив ученых изучает гео
логическое строение отдельных участков Земли и 
морского шельфа Кубы, ведет разведку полезных 
ископаемых, осуществляет наблюдение за планта
циями сельскохозяйственных культур, пастбищами 
и лесными массивами, наблюдает за процессами 
эрозии почв, исследует океанские течения, опреде
ляет уровень биомассы в прибрежных зонах 
острова.

НА МИНЕРАЛЬНУЮ ВОДУ...
«Все более типичная картина на юге ФРГ: жи

тель Баварии, протягивающий руку не за кружкой 
пива, а за стаканом минеральной воды... Не оста
ется сомнения, что центр потребления пива — 
Мюнхен — постепенно перестраивается на минет 
ральную воду».

Эта весьма примечательная цитата помещена в 
мюнхенской газете «■Абендцайтунг», Есть и другие 
данные, свидетельствующие, что в прошлом году 
потребление пива впервые резко снизилось, а без- 
алкогольньгх напитков — возросло. Та же газета 
сообщает о переменах, происходящих на пивова
ренных заводах: наибольшие прибыл» получили те 
предприятия, которые наряду с пивом производят 
и безалкогольные напитки. Их прибыли были обес
печены за счет в.ыпуока последних.

Один из ведущих пивоваренных заводов «Левен- 
брой» за последние месяцы купил два минеральт 
ных источника. Увеличивает производство безалко
гольных напитков не менее известный пивоварен
ный завод «Шпатенброй». Изучает возможности 
тского же производства и завод «Хакер-Пшор». 
Объясняя причины этих перемен, представитель 
баварского объединения производителей пива зая
вил, что баварцы начинают «все более разумно» 
подходить к потреблению пива. Их сдерживают 
опасения «набрать слишком много калорий», а такг 
же страх перед полицией, которая ужесточила 
контроль и наказание за управление автомобилем в 
нетрезвом состоянии.

Таблица, опубликованная в специализирован
ном журнале «Браувельт», свидетельствует, что 
потребление безалкогольных напитков в ФРГ на 
душу населения возросло со 150 литров в 1983 го
ду до 177 литров в 1987 году. Более всего выро
сло потребление минеральных вод —• с 13,8 литра 
на душу населения до 66,5 литра, а также соков и 
нектаров — с 9,8 до 31,5 литра.

В последнее время средства массовой информа
ции ФРГ все чаще и с большой озабоченностью пи
шут о проблемах, связанных с алкоголем. Так, в 
настоящее время в стране с населением чуть более 
62 миллионов человек официально зарегистриро
вано 1,5 миллиона хронических алкоголиков, нуж
дающихся в лечении. Согласно статистике, на пер
вое место в ФРГ выдвигается заболевание, которое 
раньше находилось «в тени», — цирроз печени. 
Газета «Кельнер штадт-анцайгер» сообщает, что 
ежегодно от цирроза печени в ФРГ умирает около 
20 тысяч человек, Примечательно, что среди муж
чин от 20 до 40 лет смертность от цирроза превы
сила смертность от сердечно-сосудистых заболева
нии. Газета подчеркивает. что главная причина, 
вызывающая цирроз печени, — это ежедневное 
потребление алкоголя, причем не толькО' крепких 
напитков, но и слабоалкогольных, например пива.

В связи со снижением потр0бления алкоголя 
Стали быстро расти фирмы, которые сделали став
ку на производство безалкогольных напитков. Одна 
из таких фирм — «Кайо» близ Мюнхена. Она вьь 
пускает концентраты различных прохладительных 
напитков. Созданная 30 лет назад, фирма только в 
последние годы стала выходить на мировую арену. 
Наиболее известный среди производимых ею на
питков — «Дайт». Это единственный вид продук
ции, изготовляемый из минеральной воды, обога
щенной пятью жизненно важными витаминами. Он 
содержит в 10 раз меньше калорий, чем другие вы
пускаемые в настоящее время напитки. В нем нет 
сахара, поэтому «Дайт» не вызывает кариеса зубов 
и пригоден для диабетиков, а также людей, стра
дающих избыточным весом.;

В конце прошлого года между фирмой «Кайо» 
и ГоСагропромом СССР было достигнуто соглаше
ние 6 поставках в Советский Союз в этом году 
концентратов низкокалорийных напитков и некта
ров для производства одного миллиона литров на
питков широкого ассортимента. Рассматривается 
вопрос и о том, чтобы фирма поставила ряду пред
приятий в Молдавии и Азербайджане оборудование 
для производства концентратов виноградного, гра
натового и яблочного соков.

— Мы ОТНОСИМСЯ к нашим связям с Советским 
Союзом С большой ' ответственностью, — говорит 
генеральный директор фирмы «Кайо» Иоахим 
Мюллер. — Нам известно, что значительная часть 
населения СССР страдает от избыточного веса, 
серьезную проблему представляет у вас и потреб
ление алкоголя. Мы готовы поставлять в вашу 
страну такие напитки и про'дукты питания, которые 
служили бы одной цели — здоровью человека.

Г. КУЛЬВИЦКИИ,

Из приемной «Томска студенческого»

Почему Томск не играет в КВН?
в тот прнедельник, 11 ап

реля, звоннсв почти совсем 
не было. Скорее всего, пред-. 
ставление рубрики «Мы вме
сте», сделаннсе в номере 
газеты за воскресенье, про
шло мимо внимания студен
тов. Пед впечатлением по
следнего КВН между ленин
градцами и новосибирцами, 
показанного по Центрально
му телевидению, позвонил 
студент университета:

— Почему Томск не де
лает заявку на участие в 
KBiH?

Этот вопрос мы переадре
совали заведующвм1у отде
лом студенческой молодежи 
обкома ВЛКСМ Сергею За- 
харкову.

— Самое интересное, что 
на сегодняшний момент ни

один из вузов не обратился 
в обком ВЛ1Ю|М с таким' 
/лредложен'ием.' Томок еще 
не готов. Был я в позапро
шлом и в прошлом годах на 
местных КВНах «ТМИ— 
ТГУ», нескольких других. 
Не скажу, что ребята пло
хо выступали, но в сравне
ние со всесоюзным уровнем 
наши KCHKj'-рсы не идут.

Сверху организовывать 
студентов смешно. Было 
бы неплохо сделать коман
ду для КВН на базе хоро
шего СТЭМа.* ★

«Томск студенческий» на- 
по.минает, что мы ждем ва
ших вопросов каждый поне
дельник, с 18.00 до 19.00 
(можно чуть позже), по те
лефону 1-36-44.
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17 АПРЕЛЯ 1918 ГОДА В. И. ЛЕНИН ПОДПИСАЛ ДЕКРЕТ 
«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ МЕР БОРЬБЫ С 
ОГНЕМ». ЭТУ ДАТУ ПРИНЯТО СЧИТАТЬ ДНЕМ СОЗДАНИЯ 
СОВЕТСКОЙ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ.

Гу д е ло  в ночи пламя
ночью 1 АВГУСТА 1987 ГО

ДА НА центральный 
ПУНКТ пожарной связи 
ПОСТУПИЛО сообщение о 
ПОЖАРЕ в пятиэтажном 
ДОМЕ СЕЛА ЛОСКУТОВА. ДО 
ТРЕВОГЕ ВЫЕХАЛ ДЕЖУР
НЫЙ КАРАУЛ 2-й пожарной 
ЧАСТИ ТОМСКА ВО ГЛАВЕ 
С ЛЕЙТЕНАНТОМ А. П. ЦЕР- 
БИЦКИМ. ВОЗЛЕ ДОМА ИХ 
ВСТРЕТИЛИ ВСТРЕВОЖЕН
НЫЕ ЖЕНЩИНЫ: «СПАСИТЕ1 
НА ПЯТОМ ЭТАЖЕ ДЕТИ!..».

Обстановка была сложной. Го
рела квартира на четвертом эта
же. Пламя бушевало внутри, и 
его языки, вырываясь через окна 
и балгхн, грозили переброситься 
на пятый этаж. Подъезд и лестнич
ные площадки были окутаны гу
стыми слоями дыма. Высокая тем
пература, ночная темнота и силь
ная гроза осложняли действия по
жарных.

'Мшовенно оценив ситуацию, 
начальник караула установил ав
томеханическую лестницу подачи 
пожарного рукава для тушения 
огня черта окно. Но главное — 
бойцам караула Д. Н. Азаренко и 
В. И. Смирнову и их командиру 
А. П. Вербицкому предстояло 
(и прежде всего!) спасти людей.

Звено газодьщоэащитников в 
кислородно-изолирующих противо
газах ушло , в темноту подъезда. 
На четвертом этаже они отсекли 
огонь От лестничной «летки и по
спешили на помощь людям. Двух 
детей из квартиры пятого этажа 
завернули в одеяла и, прикрывая 
своей боевой одеждой, вынесли на 
улицу. Были выведены остальные 
жильцы. ^

Умело маневрируя водяными 
стволами, проявляя мужество, пог 
жарные укротили пламя. Пожар 
был потушен. Спасены 24 челове
ка и личное имущество ’граждан 
на сум1му свыше 50 тысяч рублей.

Кто же эти люди, смело шаг
нувшие в огонь?

Начальник караула Анатолий 
Петрович Вербицкий работу в по
жарной охране начал в 1980 году 
с рядовой должности. Участвовал 
в тушении больших и малых по
жаров. .Требовательный, принциг 
пиальный таомандир, коммунист 
Вербицкий всегда в числе инициа- 
т о ^ в  добрых дел в части.

Командир отделения Дмитрий 
Николаевич Азаренко в пожарной 
охране с 1982 года. Один из луч
ших газодымозапщтников Томско
го гарнизона. Обычно застенчи

вый, спокойный, он на пожаре 
преображается. Руководитель 
Комсомольске - молодежного отде
ления.

Командир отделения Владимир 
Иванович Смирнов в пожарной ох
ране недавно. Член комсомольско
го бюро.

Они выполняли свой долг. Та
кая у них работа.

М. КАРЕПОВ, 
заместитель начальника 
СВПЧ-2 по политчасти.

НА СНИМКЕ Н. Потапова: 
Д. Азаренко, А. Вербицкий, 
В. Смирнов.

Указом Президиума Верховно
го Совета РСФСР от 1 апреля 
1988 года за отвагу и самоотвер
женные действия, проявленные 
при спасении людей во время по
жара. от имени Президиума Вер
ховного Совета СССР медалью 
«За отвагу на пожаре» награжде
ны сержант внутренней службы 
Азаренко Дмитрий Николаевич, 
лейтенант внутренней службы 
Вербицкий Анатолий Петрович, 
младший сержант внутренней 
службы Смирнов Владимир Ива- 
нович.

Расти, МОЯ смена...

Как приходит молодой 
человек на службу в пожар
ную охрану? Какими мо
ральными . качествами он 
должен обладать, решив по
святить себя тяжелому и 
опасному делу? На эти воп
росы можно ответить, рас
сказав о судьбе коммуни
ста Владимира Васильевича 
Лашука. С 1966 года связа
на его жизнь с пожарной 
охраной. И полюбил он свою 
работу сразу И на всю 
жизнь. Начал в должности 
пожарного, затем был ко
мандиром отделения, на
чальником караула, замвг 
стителем начальника части 
и, наконец, с образованием 
в 1983 году Есенизирован- 
ной пожарной части № 1 0  
по охране завода резиновой 
обуви стал ее начальником.

Сегодня молодой коллек
тив надежно защищает от 
огня многомиллионные цен-

Анонс

ности завода. За пять лет 
часть сформировалась в ор
ганизационном и техничет 
ском планах, выросли кад
ры. Добросовестно вьшолня- 
Ю'Т свой долг рядовые и сер
жанты, офицеры. Многие 
стали отличниками боевой и 
политической подготовки. 
Есть и признанные лидеры. 
Это — кяспектора С. А. Коз
лов, командиры отделений
B. Л. Духанин, П. П. Чудин, 
Н. А. Шпет, младшие ин
спектора Л. К. Годымчук и
C. В. Клепец, пожарные 
В. Р. Данилов, П. Н. Вере
тенников, водитель А. В. 
Ивлев и другие.

По итогам соревнования 
в 1986—1987 годах коллек
тиву ВПЧ-10 присуждались 
первые классные места.

Есть сегодня что вспом
нить Владимиру Васильеви
чу Лашуку. Как спасал лю
дей, превозмогая усталость, 
удушливый дым, огонь, как 
входил в горящие дома. 
Скрюченное железо, хру
стящее под ногами стекло, 
обугленная коробка здания 
— вот и все, что порой ос
тается после огня. Помнит 
Лашук, как при тушении за
тяжных пожаров зимой ззг 
мерзает вода в пожарных 
рукавах, как на руках вно
сят бойцов в обледенелых 
боевках в боевые машины, 
чтобы отогреть. Помнит и 
смерть товарищей. Сам ко
мандир награжден медаля

ми «За отвагу на пожаре», 
«За безупречную службу в 
органах внутренних дел» 
трех степеней, знаком «За 
отличную службу в МВД».

Очень трудно было начи
нать слуяйу новому наг 
чальнику части на заводе, 
где ежегодно случалось не 
менее десятка пожаров. 
Здесь часто горела венти
ляция, всюду применяли 
бензин вопреки технологи
ческим требованиям. Адми
нистрация завода на всех 
уровнях встречала в штыки 
любые меры улучшения 
противопожарного состояния 
Объектов. Нужны были немаг 
лые усилия, чтобы добиться 
взаимопонимания. И Влади
мир Васильевич со своим 
активом нашел понимание 
прежде всего у директора 
завода И. Д. Старцева, се
кретаря парткома С. С. Ми- 
клашевича. Там, где бьшо 
необходимо, применялись 
жесткие меры, использова
лись средства наглядной 
агитации, широко проводили 
индивидуальную работу с 
людьми. И постепенно уда
лось решить многие прин
ципиальные вопросы.

Результаты заметны. До
статочно сказать, что сегод
ня коллектив реально бо
рется за то, чтобы бовсе'М 
исключить пожары. И в 
этом большая заслуга на
чальника части В. В. Лашу
ка. Он сумел сплотить во

круг себя людей, укрепил 
трудовую дисциплину в кол
лективе.

fyicKcOHH пер<!1стройки 
тр^уют менять подходы не 
только к проблемам борьбы 
с пожарами, но и совершен
ствовать методы и формы 
пожарной профилактики, 
глубже понимать социаль
ные нужды людей.

С созданием коллектива 
принялись строить дсм. Все 
делали своими силами. И 
уже через два года первые 
сотрудники получили благо
устроенное жилье. Всем 
нуждающимся предоставлег 
ны места в детских до
школьных учреждениях. 
Первая маленькая победа 
воодушевила.

А сколько радости доста
вил ребятишкам нынешний 
новогодний праздник, уст
роенный для них в пожар
ной части! Во всех делах и 
заботах коллектива Влади
мир Васильевич принимает 
самое непосредственное уча
стие.

Его нередко видят с мо
лодыми 'сотрудниками; ко
мандир делится опытом и 
знаниями, помогает советом. 
И по службе он стремится 
успеть сделать все—опра
виться с общественными 
обязанностями пропаганди
ста, члена товарищеского 
суда отдела пожарной охра
ны, председателя совета на
ставников части. В KaiHyH 
профессионального праздни
ка он получил очередное 
звание — майора внутрен
ней службы.

В. КУЗЬМЕНКО, 
старший инженер ВПЧ-10.

«Огненный»
о т р я д

Стрежевого
Первые строители Стрежевого жили в палатках, бал

ках во временных строениях, в которых кр^льгми сут
ками топили печигвремянки. Естественно, было много 
пржаров.

По решению директивных органов для охраны города 
и вахтовььх поселков в 1968 году был организован мениг 
зированный пожарный отряд с четырьмя частями. Руко
водителями отряда были назначены опытные работники 
л Т ш а р о в  А С. Петров. В. К, Вставский Инспектора и 
инструкторы в. М. Стеценко, К. И. Шутов, А. М. 
Бражников, в, В. Гоголев. А. А. Ляпин организовали на 
объектах добровольные пожарные дружины и пожарно- 
технические комиссии, члены которых сами изучали ос 
новы пожарного дела, учили этому других.

В настоящее время все пожарные подразделения 
Стрежевого и вахтовых поселков оснащены самой совре
менной техникой, способной потушить любой пожар. А  
на днях пришло известие; решено создать в Стрежевом 
еще одну военизированную пожарную часть. . '

Сейчас в подразделениях отряда трудятся 54 отлич
ника боевой и политической подготовки, трое награждвт 
ны медалями «За отвагу на пожаре».

Отряд принимает активное участие в городских 
спортивных мероприятиях, в фестивалях самодеятельно
го творчества. В частях созданы хорошие условия д м  
отдыха и несения службы; имеются оборудованные у ч е 
ные классы, спортивные сооружения, отарыт "
щественно-политичеекой работы, который «а протяжении 
многих лет занимает призовые места в областных смот
рах-конкурсах.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор .отдела пожарной охраны УВД.

ТРЕТИЙ ДЕТЕКТИВ  

Т А М А Р Ы  Л И С И Ц И А Н
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В понедельник в киноте
атре им. М. Горького начнет
ся премьерный показ филь
ма «Загадочный наследник». 
Представит свою новую ра
боту томичам известный ре
жиссер Тамара Лисициан.

В октябре 1941 года во
семнадцатилетняя студентка 
Московского театрального 
училища Тамара Лисициан 
пришла в ЦК комсомола с 
просьбой, чтобы ее послали 
защищать столицу с оружи
ем в руках. И добилась сво
его. Учитывая хорошую фи
зическую подготовку и йрю- 
красное знание немецкего 
языка, ее направили в раз
ведку. Выполняя одно из 
ответственных заданий, Та
мара попала в засаду. .По
том были допросы, пытки, а 
10 августа 1942 года она 
была приговорена к расстре
лу. Утром следующего дня 
смертный приговор замени
ли концлагерем: фашисты
еще надеялись добиться от 
нее нужных сведений о пар
тизанах. С тех пор 11 авгу
ста Тамара Николаевна счи
тает днем своего рождения...

Один концлагерь, другой. 
Первая попытка побега ска
залась неудачной. Удалась 
вторая, когда она бежала из 
Слаоутского концлагеря. И 
вновь — партизанский от

ряд... Войну боец Лисициан 
закончила в легендарном со
единении имени Щорса на 
границе с Польшей, не дой
дя до Берлина из-за конту
зии. Она удостоена пяти пра
вительственных наград. Ев
ропейская ассоциация бор
цов с фашизмом наградила 
ее медалью.

После войны в 1946 году 
Тамара Лисициан, прервав 
учебу, уехала в Италию, 
где шесть лет проработала в 
Риамском отделении «Союз- 
экспортфильма». Изучила 
язык, познакомилась с веду
щими мастерами неореализ
ма — Лукино Висконти, 
Джузеппе де Сантисом, Вит
торио де Сика.

(Вернувшись в Москву, 
Т. Н. Лисициан закончила 
режиссерский факультет 
БГИКа. В ее «послужном 
списке» режиссера — «Сом
бреро», «Волш^ный голос 
Джельсомино»;, «Чишоли- 
но» и другие фильмы для де
тей. Новым этапом в твор
честве режиссера является 
обращение к политическому 
кино. Многим зрителям хо
рошо запомнились два ее по
литических детектива — 
«На Гранатовых островах» 
(1981 год) и «Тайна виллы

«Грета» (1984 год). И вот 
сейчас нашему вниманию 
предлагается третья работа 
в этом жанре — «Загадоч
ный наследник».

...С главным героем филь
ма, молодым московским ху
дожником Степаном Бурце
вым (актер Вла'Димир Иль
ин) произошло необычайное 
событие. Совершенно неожи
данно для себя он узнал,что 
в Париже умер его родной 
дядя, и, согласно завещанию, 
Степан стал обладателем 
б^ценной коллекции кар
тин. Впрочем, цена все-таки 
есть, и немалая. И пока сча
стливый наследник беззабот
но раз!гуливает по Парижу в 
сопровождении очарователь
ной Асеньки (актриса Инге- 
борга Дапкунайте) — доче
ри русского эмигранта, по
ка любуется шедевра.ми па
рижской архитектуры, за 
дело берутся люди хитрые, 
предприимчивые, готовые на 
все.

О том, как разворачива
ются дальнейшие события, 
вы узнаете, посмотрев 
фильм. Здесь же, в киноте
атре, вы сможете задать 
вопросы создателю картины 
Тамаре Николдевне Лиси
циан.

М. ЩЕРИНА.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, вкабииете № 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вт’орник, 19 апреля, с 
15 до 18 часов. — Василий 
Федорович Горбенко, член 
совета обще1Ственной прием
ной;

в среду. 20 апреля, с 9 
до 12 часов, — Галина Пав
ловна Голышева, замести
тель начальника центра по 
начислению и въшлате пен
сий облсобеса;

в пятнмцу. 2 2  апреля, с 
10 до 13 часов, — Ана,то- 
лий Васильевич Третьяков, 
член совета общественной 
приемной.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, >17 апреля 
ДЕНЬ с о в ет с к о й  н а у к и

ПЕРВАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 —
Ритмическая гимнастика. 9.00
— Поет трио «Рябинушка». 
9.15 — Тираж «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!» 
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Даугава». Докумен
тальный фильм. 12.30 — «Му
зыкальный киоск». 13.00 —
«Сельский час». 14.00 — Со- 
ветоко-американская телекон
ференция по проблемам онко
логии. 15.00 — «Ералаш». 15.10
— «Еще одна улыбка». Фильм-

концерт. 15.40 — «Сегодня — 
День советской науки». 15.55
— Играет оркестр духовых
инструментов. 16.10 — «Жимь 
на Земле». Фильм 7-й -у «По
корители суши». 17.15 ~  
дународная панорама. 18.00 — 
« я  не хочу молчать». О мето
дике обучения речи глухоне
мых. 18.35 — Концерт Госу
дарственного академического 
Русского■ народного хора 
РСФСР им. М. Пятницкого.
19.30 — «Впервые на экране
ЦТ». Художественный фильм 
«Пловец» («Грузия-фильм», 1981 
год). 21.00 — «Время». 21,35— 
«У меня есть тайна». Доку
ментальный фильм. 22.00 —
Футбол. Чемпионат СССР. 
«Днепр» — «Спартак».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — Сегодня — День 
советской науки. 8.20 — «Меч
татели». Научно-популярный 
фильм. 9.05 — Панорама: но
вости науки. 9.30 — «Вокруг 
света». 10.30 — Панорама: но
вости науки. 10.50 — Акаде
мик А. Н. Колмогоров. 11.20 — 
Панорама: новости науки. 11.40 
—«Инженерный корпус». Дис
куссия о профессии. 13.25 — 
Наука: теория. эксперимент, 
практика. 14.00 — «Колея». 
Премьера фильма-спектакля 
Московского областного драма
тического театра. 15.50 — «Со- 
■Двори подвит». Документаль
ный фильм. 16.15 — «В совре
менных ритмах». Концерт. 
16.45 — «Государственная гра- 
ница». Фильм 2-й — «Мирное 
лето 21-го года». 1-я и 2-я се
рии. 19.00 — Г. Г. Нейгауз и 
его ученики. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Спорт и личность». А. Мед
ведь. 20.45 — «Грани алмаза». 
Документальный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — Страницы 
творчества писателя. Юрий 
Герман. 22.40 — Романсы и 
песни И. Шварца.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 118 апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.05 — Новости. 18.20 — 

«Прожектор перестройки».
18.30 — «Зимбабве — 8-й год

независимости». Телеочерк. 
18,50 — Минуты поэзии. 18.55 
— «Пульс». 19,25 — Футболь
ное обозрение. 19.55 — «Ба
лет. балет...» 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор .пере
стройки». 21,45 — «Жизнь
Клима Самгина». 11-я серия,. 
23.00 — «Сегодня в мире». 
23.10 — «Антология коротко
го рассказа». А. Платонов «На 
заре туманной юности».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

17.30 — «Шаг от пропасти». 
Документальный фильм.

1ЛОСКВА
18.05 — Новости

ТОМСК
18.15 — «Тайна плато Ус

тюрт». Научно-популярный 
фильм. 18.35 — «Спасти чело
века». Передача 1-я. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Уче
ные — сельскому хозяйству». 
«Торф и плодородие поля».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
Т»МСК

20.15 — «Ноль один». Про
грамма для молодежи.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 
К Международному дню охра
ны памятников. «Разговоры с 
реставратором Александром 
Поповым». 22.35 — «Утренняя 
почта». (Повторение).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Служу Советскому Союзу!» 
19.15 — «Международная па
норама». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Худо
жественная гимнастика. Меж
дународные соревнования на 
приз журнала «Советская жен
щина». 21.00 — «Время».

Редактор 
Н. Г НЕСТЕРЕНКО.
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ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами осад
ки в виде дождя и мокрого 
снега, ветер северо-запад
ный, 15—20, местами поры
вы до 25—30 метров в се
кунду. температура по обла
сти 8 —13, по северо-запад- 
ньм районам О—5, в Том
ске 8 — 1 0  градусов тепла.

1 8 — 1 9  апреля — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабые осадки, ве
тер северо-западный. 9 —14, 
места’ми 15— 20 метров в 
секунду, температура ночью 
от 3 до 8 , местами до 15 
градусов мороза, днем ми
нус 3 —плюс 2, по югу до 
8  градусов тепла.

В ам,1 
ГЗРИТЕЛИI А н о н с

Театр
ДРАМЫ

17 апреля. «Золотой снег»— 
12. «А днем он ни на что не 
жаловался...» — 19.

музыкальнойКОМЕДИИ
17 апреля в помещении До

ма союзов — «Дачный роман»
— 19-30.ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

17 апреля. «Звездный маль
чик» —. 12, 15.

КУКОЛ
19 апреля. «Царь-скиталец»

—  11.

Дворец зрелищ 
и спорта

17 апреля. Праздник бально
го танца «томские узоры». 
Конкурсные выступления выс
ших групп Москвы, Свердлов
ска, Куйбышева — 15. 20.

ВИДЕОТБКА
17 апреля. «Фнннст — Яс

ный Сокол» — 10-20. «Соб
лазн» — 12. 14. 16. 18. 20.

18 апреля. «Гулливер в стра
не великанов» — 10-20. «До
знание пилота Пириса» — 12, 
14, 18. «Соблазн» — 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ;

18 апреля
«РОДИНА: 
1ЛЯ. «Ганг, 1твои воды

замутились» (две серии) — 9, 
12. 15, 18-10, 21.

19 апреля. «Ганг, твои воды 
замутились» (две серии) —

9. 12, .18-10, 21. Кинолекторий  
«Счастье твое охраняет за
кон». Фильмы «Судья, дела, 
люди», «Три стороны добра»—
16.

имени М. ГОРЬКОГО
18, 19 апреля. «Загадочный 

наследник» (две серии) — 9.
12, 15, 18. 21; Состоятся встре
чи с творческой группой ки
ностудии «Мосфильм». «Конец 
вечности» (две серии) — 8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
18. 19 апреля. «Цепочка» —

9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20. 21-50. «Кормилец
акул» — 8-50, 12-10, 14. 16,
17-50, 21-20.

18 апреля — «Мир в танце».
Фильм «Бал» — 19-40. «Вол
шебное наследство» — 10-30:
19 — программа «Мир в тан
це». Фильм «Кармен» — 19-40.
«Под свист пуль» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 апреля. «Неуловимые ,

мстители» — 9, 10-40, 12-20.
«Волшебное наследство» —
14, 15-40. «Парама» (две се
рии) — 17-20, 20-40.

19 апреля. «Волшебное на
следство» — 9. 10-40. 12-20.
«Неуловимые мстители» — 14. 
Киноклуб «Спорт — наш со
временный чародей» — 15-40. 
«Парама» (две серии) — 17-20.
20- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
18. 19 апреля. «Загон» — 9,

10-50. 12-40, 14-20, 16-10. 18.
19- 50, 21-30. «Мнклош Акли»— , 
9, 10-40, 12-20. 16, 17-40, 19-20.
21. Мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
18, 19 апреля. «Напитан «Пи

лигрима» — 9-20. «Как три 
мушкетера» (две серии) — 11.
13-30, 18. 18-30, 21. VДВОРЕЦ >КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ «АВАНГАРД»

19 апреля. «Неизвестная жен
щина» — 17, 19, 21.

ГИХ.

Дворец зрелищ и спорта
17 апреля
Праздник бального танца ’«ТОМСКИЕ УЗОРЫ». 
Конкурсные выст]щления высших групп.
Показательные выступления лауреатов всесоюзных

Аллы и Петра ЧЕБОТА-
--------- ЮВЫХ (г. Москва).

Свердловск) и дру-

Начало — в 15 и 20 часов.

Кинотеатр нм. М. Горького 
с 18 по 2 1  апреля 
Премьгаа потного >:!^дожественного фильма 

«ЗАГАДОЧНЫЙ НАСЛЕДНИК» (киностуд! 
фильм»).

Состоятся встречи с творческой группой. 
Приглашаем посетить наш кинотеатр.

(киностудия «Мос-

т р у м а у с т /» о и с т в А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  п/о «ТОМСКОБЛТЕЛЕРАДИОВЫТРЕМОНТ»: глав

ного бухгалтера, заместителя главного бухгалтера, эконо- 
миста-финансиста, бухгалтера-ревнзора, мастера цеха, 
инженера ПТО, инженера ОТК, инженера-технолога, во
дителя категории «С», контролеров ОТК, юрисконсульта. 
Оправки по тел. 4-55-11, 4-43-96.

На ЗАВОД КРУПНОПАНЕЛЬНОГО ДОМОСТРОЕ
НИЯ ТОМСКОГО ДОМОСТРОИТЕЛЬНОГО КОМБИНА
ТА: операторов конвейерных линий, крановщиков мосто
вых кранов, контролеров ОТК, щтукатуров-маляров, цва- 
лифицнроваиных машипистов экскаваторов и автокранов, 
автослесарей, юрискоцеульта, эле1|гриков, !слесаря-гид- 
равлиста, кладовщиков. Лица, не имеющие строительных 
специал1»ностей, проходят обучение в бригадах. Достав
ка на работу, и с работы — служебным транспортом. На 
комбинате ведется строительство молодежного жилого 
комплекса. В рамках объявленного в г. Томске оргнабо- 
ра за вами может быть сохранено место в общежитии по 
прежнему месту работы (учебы) до получения вами жи
лья от ДОК. В 1987 году сдано благоустроенное обще
житие для молодых семей, ведется строительство собг 
ственного жилья. Ответы на интересующие вас вопросы 
вы можете получить по тел. 1-09-05, 1-24-97.

В ГРСУ-19 ОБЪЕДИНЕНИЯ «СИБГРАЖДАН- 
СТРОИ»: жестяящиков-кровельщиков, штукатуров-маля- 
ров, плотников-столяров. Жестянщикам-кровёльщикам 
гаартиры предоставл|Яются в течение fpex лет. Справки 
по тел. 2-20-98.

В ПРОЕКТНУЮ КОНТОРУ « т о м е к к о м м у н -  
ПРОЕКТ»: инженеров на проектную работу по следу
ющим специальностям: теплогазоснабжение и вентиля
ция, водоснабжение и канализация, электроснабжение 
городов и промьшпленных предприятий, промышленное и 
гражданское строителы:тво. Оправки по тел. 2-57-78.

В ГОРЕМ-10 ТРЕСТА «ТОМСКТРАНССТРОИ»: 
квалифицированных каменщиков, плокников, штукатуров.

Одиноким предоставляется общежитие, семейным — 
квартиры в малосемейном общежитии в течение года. 
Справки по тел. Зт87-66.

На т о м с к и й  ДОК-2 здочно: заместителя главного 
бухгалтера, начальника снабжения, инженера по труДу и 
заработной плате, экономиста, мастеров /-и старших ма
стеров, кузнеца, токаря, рабочих лесопильно-тарного про
изводства, бракеров.

^еменно, на период навигации, приглашаем рабо
чих (мужчин) для выкатки древесины из воды. Выплачи
вается премия до 50 процентов. Одиноким мужчинам 
предоставляются места в благоустроенном общежитии. 
Комбинат имеет свою столовую, стол заказов. Справки 
по тел. 3-88-25, Зг87-11.

В УПРАВЛЕНИЕ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ i РЭУ 
«ТОМСКЭНЕРГО»; ивженеров-теплотехников, слесарей 
КИПиА, штукатуров-маляров, мотористов автоматизи
рованной топлнвоподачв, машвяистов : насоёных устано
вок, слесарей по (эксплуатации и ремонту газового обо. 
рудовавня, «толщюв, олотииков, станочников.

Доставка с работы и на работу—автотранспортом 
предприятия. Имеются свободные места в детском саду. 
Нуждающиеся обеспечиваются квартирами в течение 
3—4 лет. Оправки по телефону 5п29..97.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18, ул. С. Лазо, 16/1.
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